
СОТРУДНИЧЕСТВО С ДРУГИМИ ЭЛЕМЕНТАМИ
СИСТЕМЫ ДОГОВОРА ОБ АНТАРКТИКЕ

Двадцать третье совещание Консультативных Сторон Договора об Антарктике
11.1 Исполнительный секретарь отчитался о своем участии в КСДА-XXIII
(CCAMLR-XVIII/BG/28). Заявление наблюдателя от АНТКОМа, представленное на
КСДА-XXIII, приводится в CCAMLR-XVIII/BG/5. В частности Исполнительный
секретарь привлек внимание Комиссии к тому, что КСДА-XXIII призвало все
Консультативные Стороны Договора об Антарктике, являющиеся также членами
АНТКОМа, принять эффективные меры по сохранению видов Dissostichus,
включая принятие Системы документации уловов (Резолюция КСДА № 3, 1999).

11.2 Председатель Научного комитета представлял АНТКОМ на Втором
Совещании Комитета КСДА по охране окружающей среды (КООС) (CCAMLR-
XVIII/BG/23). Он сообщил, что его присутствие на совещании КООСа послужило
установлению конструктивной связи между этими двумя организациями. Он также
отметил, что на этом совещании Комиссии присутствует представитель от КООСа,
А. Пресс (Австралия).

11.3 Среди обсуждавшихся в КООСе вопросов особый интерес для АНТКОМа
представляют:

(i) предполагаемое участие АНТКОМа в оказании поддержки СКАРу при
подготовке Доклада о состоянии окружающей среды Антарктики; и

(ii) предложение Новой Зеландии о расширенном SPA о-вов Баллени,
включающем все о-ва Баллени, а также окружающий их морской
район.

11.4 На Втором семинаре по охраняемым районам Антарктики АНТКОМ был
представлен Х. Валенсией (Чили) (CCAMLR-XVIII/BG/34). На семинаре
обсуждалось несколько важных вопросов, представляющих особый интерес для
АНТКОМа, таких, как критерии выделения новых районов и оценка
эффективности существующих и новых охраняемых районов.

11.5 Приняв во внимание заявления Новой Зеландии, Швеции, Австралии,
Соединенного Королевства и Чили, Комиссия высоко отозвалась о работе
наблюдателей от АНТКОМа и с удовлетворением отметила развитие новых
важных связей между АНТКОМом и КСДА.

11.6 В отношении Резолюции КСДА № 3 (1999) «Поддержка АНТКОМу»
Комиссия заметила, что страны-члены должны учитывать эту резолюцию в своей



работе по принятию и осуществлению Системы АНТКОМа по документации
уловов. Комиссия отметила, что все страны-члены решительно поддерживают
усилия по борьбе с ННН-промыслом в зоне действия Конвенции.

11.7 Комиссия обратила внимание на Статью 11 Протокола по охране
окружающей среды к Договору об Антарктике и Правила процедуры КООСа,
предоставляющие Председателю Научного комитета АНТКОМа статус
наблюдателя на ежегодных совещаниях КООСа. Комиссия согласилась, что такое
участие важно для развития более тесного сотрудничества между АНТКОМом и
КСДА.

11.8 Комиссия согласилась, что для этого Председатель Научного комитета
должен по должности присутствовать на ежегодных совещаниях КООСа.

11.9 Швеция сделала следующее заявление:

«Швеция выражает свою признательность Исполнительному
секретарю и Председателю Научного комитета за отчеты о
совещании КСДА в Лиме. Швеция высоко ценит то, что АНТКОМ
представлен на совещаниях КСДА, и благодарит его за активное и
информированное участие, отражающее важные связи между
АНТКОМом и Договором об Антарктике. Эта связь имеет значение
для экосистемы, включающей как континент, так и окружающие его
воды.

На нас в Комиссии АНТКОМ лежит обязанность действовать �
проявляя верность и уважение к целям АНТКОМа � таким образом,
чтобы не нарушить хрупкое равновесие экосистемы Антарктики.

Такой подход требует тесного сотрудничества, и Швеция с особой
радостью отмечает, что в Лиме АНТКОМ предложил оказать
поддержку предстоящей работе по сбору материалов для
подготавливаемого СКАРом для КООС-III исследования, которое
может привести к решению о начале работ над Отчетом о состоянии
окружающей среды Антарктики (SAER). Швеция с признательностью
отмечает, что Научный комитет уже поручил своим рабочим
группам, WG-EMM и WG-FSA, рассмотреть, какую информацию они
могут предоставить для SAER, так что эта информация может быть
передана в КООС. Я с удовольствием отмечаю, что ГОСЕАК
выделил ключевые переменные, которые должны рассматриваться
при оценке состояния окружающей среды Антарктики».

11.10 Новая Зеландия представила Комиссии предложение о расширенном SPA,
включающем о-ва Баллени и окружающий их морской район (CCAMLR-XVIII/24).



Проект плана управления этим SPA был представлен на совещание КООСа во
время КСДА-XXIII, а также на WG-EMM. Новая Зеландия предложила Комиссии
рассмотреть возможность принципиального одобрения идеи создания морского
заповедника вокруг о-вов Баллени в качестве антарктического SPA в соответствии
с Приложением V к Протоколу по охране окружающей среды к Договору об
Антарктике. Тем временем, Новая Зеландия предложила создать экологический
заповедник соответствующего размера.

11.11 Комиссия отметила, что предложение Новой Зеландии было рассмотрено
ГОСЕАКом (SC-CAMLR-XVIII/BG/27). ГОСЕАК рекомендовал, чтобы в проект
плана управления SPA было включено научное обоснование защиты этого
морского района, и чтобы на содержащейся в предложении карте были указаны
участки кормления птиц и тюленей. Было также рекомендовано, чтобы
предлагаемый район рассматривался как район многоцелевого использования,
включающий отдельные охраняемые участки.

11.12 При рассмотрении данного предложения Комиссия учла рекомендации
Научного комитета по этому вопросу (SC-CAMLR-XVIII, пп. 4.25-4.31).

11.13 Дальнейшее обсуждение Комиссией предложения Новой Зеландии отражено
в п. 4.9 выше.

11.14 Новая Зеландия предложила включить в повестку дня АНТКОМа новый
пункт «Особо охраняемые районы Антарктики, включающие морские районы».

Сотрудничество со СКАРом
11.15 В 1999 г. полного совещания СКАРа не проводилось. Наблюдатель от
СКАРа, Э. Фанта (Бразилия), представила свой отчет (CCAMLR-XVIII/BG/46) и
остановилась на представляющих интерес для АНТКОМа вопросах по некоторым
относящимся к СКАРу мероприятиям, включающим совещания ГОСЕАКа (SC-
CAMLR-XVIII/BG/27), Группы специалистов по тюленям, Подкомитета СКАРа по
эволюционной биологии антарктических организмов (SC-CCAMLR-XVIII/BG/29) и
Подкомитета СКАРа по биологии птиц. Отчет Научного комитета также содержит
подробное описание имеющей отношение к АНТКОМу работы СКАРа (SC-
CAMLR-XVIII, пп. 11.33-11.35).

11.16 Комиссия, в частности, отметила, что:

(i) новая Сфера компетенции ГОСЕАКа включает несколько тем, пред-
ставляющих интерес и для АНТКОМа;

(ii) ГОСЕАК выразил сильную озабоченность большим количеством
уловов, полученных в результате ННН-промысла видов Dissostichus в
зоне действия Конвенции АНТКОМ;



(iii) СКАР запросил:

(a) замечания ГОСЕАКа в отношении критериев, используемых для
определения того, в какой степени деятельность человека
причиняет вред окружающей среде;

(b) научное определение зависимых и связанных экосистем; и

(c) определение непоправимого вреда окружающей среде,
вызванного различными видами загрязнения моря;

(iv) ГОСЕАК составил список ключевых переменных, по которым должны
быть собраны данные для Доклада о состоянии окружающей среды
Антарктики; и

(v) был пересмотрен список стандартных методов мониторинга
окружающей среды, который будет опубликован в начале 2000 г.

11.17 Э. Фанта отметила, что необходимо упрочить связь между СКАРом и
АНТКОМом и установить более тесное сотрудничество, которое ускорит обмен
резуль-татами между этими организациями.

11.18 Австралия рекомендовала, что, учитывая важность сотрудничества между
АНТКОМом и СКАРом, может быть уместным, чтобы Комиссию на совещаниях
СКАРа представлял Председатель Научного комитета.

11.19 Комиссия отметила, что поскольку Научный комитет пока не рассматривал
эту возможность, в данный момент нельзя принять решение об участии
Председателя Научного комитета.

11.20 Пока было решено, что, учитывая удачный срок проведения следующего
совещания СКАРа и его Рабочей группы по биологии (10�14 июля, Токио,
Япония), на которой будет присутствовать Э. Фанта (Заместитель Председателя
Научного комитета), она также должна быть назначена представлять АНТКОМ на
совещании СКАРа, проводимом в Токио с 10 по 22 июля 2000 г.
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